

AñVI Nº 220 ch

Sábado 19 de Diciembre de 1936

e Editor, Aureliano Gómez

editorial

# Nuestra actitud frente a la Comisión nombrada ayer por el Congreso

tendiente a impedir la circulación por el Correo de nues' tras publicac ones, el compañero Mora, en uno de sus discursos, les dijo a los diputados: «Queres, señores diputados, que la rebeldía popular desaparezca y que el Partido
Comunista deje de ser una amenaza para vosotros? Pues
hacedle justica al plueblo. Garantizadle pan, echo y abrigo
y medicinas y cultura a la gran masa empobrecida del país.
Haced que el hombre en Costa Rica valga más que los bueyes-y las mulas de las fincas. No cervies los ojos ante los
problemas sociales, porque por ese camino no los resolveréis.
Abordadlos con valor y con criterio científico. Ponedle freno
a la ambiendóm desentrenada de los adivierados. Haced-por tendiente a impedir la circulación por el Correo de nues a la ambisión desenfrenada de los adinerados. Haced-por lo pronto--tribular fuertemente a los adinerados. Haced-por gad a los trabajadores, a los agricultores pequeños y medios, a los comerciantes, a los empleados públicos y de comercio, de ese pesado fardo de tributos desmedidos que in instamente habéis echado sobre sus espaldas. Haced dentro del marco de la democracia todo eso, pero hacedlo de verdad, y contaréis con nuestra colaboración decidida. Por ese cami no es posible que nos encontremos y caminemos juntos. Pero impidiendo que circule nuestra literatura por el correo, carcelándonos y aún asesinándonos, nada conseguréis. Nuestao movimiento es apenas la cristalización de una aspi-ración de justicia social hondamente sentida por todos los sec tores populares. Persiguiendo nuestro movimiento no destrui réis esa aspiración Las ideas no provocan la rebeldía de las masas. La rebeldía de las masas tiene origen en su mala si tuación, en las tremendas iniquidades de que se las hace vícti mas. Las ideas apenas serven para explicar esa rebeldía y para encauzarla científicamente hacia sines constructivos,»

Esa reflexión, serena y sincera de nuestro Secretario General, fué acogida con simpatía por un grupo de diputados y por elementos de los diferentes circulos del país. Y suponemos que alguna relación ha tenido con una mo-ción formulada ayer en el Congreso por el diputado don Carlos María Jiménez. La moción tuvo por objeto que el Congreso integrara una Comisión encargada de elaborar un conjunto de leyes de carácter social. Al formularla, el Lic. Jiménez Ortiz, rectificando con franqueza una posición

greso para impedir la circulación de diteratio atremista-por el correo nacional, es perfectamente ancidino y que de haber sido convertido en ley no habría dado ningún buen resultado. Agregó que está convencido de que el único ca mino serio para conseguir la tranquilidad social es hacerle

+ La moción fué aprobada por unanimidad, lo que reve la ya una nueva orientación del Congreso que oja á se tra: duzca en realidades y la Comisión quedó integrada por los diputados Jiménez Ortiz, Ulate, Cortés, Picado y Martín. Alguien sugirió el nombre del e. Mora para integrar la Comisión. Pero se opuso el diputado Martín diciendo: «No

Así las cosas, nosotros queremos expresar nuestro cri-

terio con respecto a lo que esa Comisión debe hacer.

Nos parece que si simplemente tratara de dar leyes de
protección al trabajador, perdería el tiempo. Con seguridad
que el resultado de su trabajo sería una verdadera farsa.

La razón de ser de todos los problemas sociales hay que investigarla en la estruetura económica de la sociedad. Nosovestigaria en la estructura económica de la sociedad. Noso-tros--por ejemplo- reconocemos que el problema de los sa-larios en el país no podría resolverse sin abordar al mis-mo tiempo el problema de la producción nacional. Para re-solverle su situación al jórnalero hay que pensar en resol-verle la suya al agricultor pobre y aún al agricultor aco-modado. Cualquier ley que se de rápidamente, y sin una penetración sería en el mecanismo de nuestra economía, estará destinada a fracasar. Será una hurla máe nora al estará destinada a fracasar. Será una burla más para el pueblo de Costa Rica,

Concretado así nuestro modo de pensar, declaramos: que nosotros no obstruccionaremos como alguien lo ha dicon seriedad, nosotros, prescindiendo de toda intransigen-con seriedad, nosotros, prescindiendo de toda intransigencia, le daremos la colaboración y el apoyo que esté a nues-

Ahora bien, si la Comisión no trabaja, si no cumple con su deber, sí la denunciaremos implacablemente ante

### El Presupuesto y el desbarajuste de la politica económica del Gobierno

Salió el presupuesto del Congreso deseguilibrado en un milión de colones más o mentos. Momentos antes de aprobario fidentivamente, el Congreso resolvió balancara los cáculos y para eso aprobó una moción del diputado Martin, columna de la nueva administración, que decía así: auméntese en un millón de colones las entradas del pafs, La moción provocó cierta hiaridad, pero fué aprobada. A nuestro juicio es simbólica. Pone de monificato la ninguna seriedad de la política económica del nuevo Gobierno.

la politica economica del nuevo Gobierno.

Por ese camino si es fácil resolver teóricamente todos los problemas. Mañana cuando la situación nacional sea todavía más desesperada, el Lic. Martin podrá hacer otra moción que diga: "Decefitas la prosperidad de todos los costarricense. Terminace la cristi. Produscan los driboles longamisars. Y todo arreglado! Se nos podrá objetar que el desequilibrio del presupuesto lo provocó el mismo Congreso y no el Bjecutivo. Pero eso no es exacto. La verdad es que lo que el Bjecutivo envió al Congreso de un mamorteto empiricamene e elaborado, lleme por consi-

guiente de arbitrariedades y de absurdos. El Ejecutivo cogió un proyecto cualquiera de los que sirvieron en años anteriores, le cambió uno que otro nombre, aumentó los grandes sueldos y envió lo que la resultó al Congreso maniobró. Si el Congreso maniobró. Si el Congreso maniobró. Si el Congreso de la cualquiere de la congreso unbiese tenido enfrente un rezonamiento científico del nesta y bien fundamentada de los dineros nacionales, posi-

blemente se habría limitado a aprobar sin mayores modifica ciones el proyecto sometido a su

consideración.

Peró heciendo a un lado todas esas con-ideraciones, bueno es que destaquemos una vez más esta realidad ante el país; en el nuevo presupuesto han quedado aumentados todos los grandes sueldos en forma a veces escandalosa. En cambio los pequeños no se tocaron y conste, que hay infinidad de sueldos inferiores a

#### M Con nuestros Agentes en todo el pais Se les ruega nuevamente ponerse al día con sus cuentas, porque «Trabajo» tiene un deficit que cubrir en estos dias y se necesitan fondos con ur-

A nuestros corrresponsales Las cotas de provincias para poder publicarse en el número más próximo, deben estar en San José, lo mas ta:de los martes de pada semana. Diri-girse DIRECTAMENTE al compañero Guillesmo Green. Apartado 1386.

EL ADMINISTRADOR

A LAS 7.30 p.m.

# Detener la guerra civi

emprender la guerra contra el Japón, t es la demanda formulada por ChangSuel Liang como condición para libertar al Dictador Nacionalista chino

## Kai

Creemos conveniente dibujar, aunque sea ligera-mente, el panorama político actual de China, para que nuestros lectores comprendan mejor las informaciones que a diario nos tren los ca-bles con relación a esta nue-va y trascendental fase de la lucha por la total liberación del gran pueblo chino.

En primer lugar, es pre-ciso comprender el fraccio-namiento del territorio chino. La China ha sido y es el territorio más codiciado por todos los imperialismos. Su suelo ha sido y es el teatro de una gran lucha de japoneses, franceses, norteamericanos, ingleses y alemanes, por centrolar las regiones más ricas en materias primas y por mantener para si, aquél, el mejor mercado del mundo. Naturalmente, es el Japón el país que dispone de mejores condiciones estratégicas y de todo orden para realizar sus planes expansionistas sobre el rico territorio y el precioso mer cado chino. Aprovechándose de esas circunstancias, el Japón ayer, como hoy Italia en Abisinia, se lanzó violentamente a la conquista de China, pasando por encima del Derecho Internacional y violando los pactos que unían a ambos países como miembros que eran de la Sociedad de las Naciones. Y así, con la complicidad de las demás potencia;, a ex-cepción hecha de la Unión Soviética, que en ese entonces no era miembro de la Sociedad de las Naciones, el Japón se adueñó de la Man-churia, después de aplastar con armas superiores la re-sistencia heroica que le opu' so el pueblo chino. De aqui surgió el Imperio Títere del Manchukuo. Mientras tan-to, el Partido Comunista to, el Partido Comunista chino, traicionado por Chiang Kai Shek. como jefe del Kuo Min Tang, (Partido Nacionalista chine), conti-nuaba la lucha por la sovienuada la tucha por la sovie-tización de las provincias del interior, apoyándose en los ejércitos 10 jos recién estruc-turados. El Japón, no satis-fecho con la anexión de la Manchuria, continuó, con cualquier pretexto el avance sobre la región norte de China, especialmente con miras al control de la Mongolia Interior, en lo que es-taba especialmente interesado, porque así lograba intro' ducir una cuña entre la Mongolia Exterior sovietizada cuya independencia estaba garantizada por la protección del Ejército rojo de la U R.S.S. y el resto de China. Chiang Kai Shek, quien nunca ha sabido opo nerse a la penetración japo. nesa y en general al des' membramiento de la China por todos los imperialismos, se propuso aniquilar los ejér' citos rojos que controlaban las provincias savietizadas del interior. Para tal objeto, pidió y logró la cooperación militar del Japón. En el fon do, el gobierno de Nunking culting ha servide otra cosa

que de instrumento a las po' tencias imperialistas para Siele veces han sido armadas expediciones punitivas (de eastigo), algunas de ellas comandadas personalmente por el general Chiang Kai Shek paraaplastar los ejérci tos rojos que luchan por la integridad territorial china y por la liberación política y económica del gran pueblo chino. Pero otras tantas ve' ces esas expediciones de trai dores han sido rechazadas por los rojos. Ultimamente, Chiang Kai Shek se había visto precisado, por la pre-sión cada vez mayor de los sectores honrados de su pro pio partido (ala izquierda del Kuo Min Tang) a enfren' tarse en una forma más enérgica a los invasores ja. poneses, que ya amenazaban con la conquista total de la Mongolia Interior. Sinem' bargo, ni el Partido Comu' nista chino ni el pueblo chi no en general estaban satis fechos con eso, sino que de mandaban el cese de las hos tilidades contra el ejército rojo, la declaratoria de gueal Japón y la reconquis ta de todo el norte de Chi-na, incluyendo la Manchu-ria. Ese era el estado de cosa que prevalecía cuando fué hecho prisionero por los in surrectos de Siantu, capitasurrectos de Siantu, capita-neados por el mariscal Shan Sueh Liang, el general Simo de los ejércitos del Kuo Min Taug, quien esta-ba acompañado, al ser he-cho prisionero, de varios varios miembros del Estado Mayor del Gobierno central. El discurso de Chang Such Liang, retrasmitido por la estación central de Nankin y que reproducimos a continuación, define categórica mente su determinación. Di jo que mientras Chiang Kai Shek se opusiera, él, Chang Such Liang, se mantendria con sus fuerzas de Sianfu, «pero yo personalmente ga rantizo su seguridad. Es muy penoso que Chiang Kai Shek aun se oponga a nuestras ideas. Mientras que él permanezca en esa actitud, estará en Sianfu para que piense lo que está haciendo.» Chang Sueh Liang agregó: «China debe considerar inmediatamente que la expedición militar antijaponesa es una tarea nacional, inaplazable. Noso tros queremos pelear. Debemos realizar también con Rusia el único plan de de fensa que nos queda. Orden y fuerzas consolidadas deben unir a todos los cuerpos pú blicos en la lucha común antijaponesa. Por consi guiente, los partidos políti cos preponderantes de Chi na, a saber, el Kuo Min Tang y el Comunista, deben unir se por el bien comun. Las operaciones militares anticomunistas deben terminar y todos los cafiones del país deben ser dirigidos contra el Japón. El presente gobierno del Kuo Min Tang debe ser abolido."

más peregrina que verán los tiempos de nuestra mortali-

# cos del Tallery del Campo

De la última asamblea del Sindicato de obreros de la Construcción

El lunes de la semana que termina celebró su asam' blea ordinaria el Sindicato de Trabajadores de la Cons-

Se conoció en primer luse conoció en primer iu-gar de la renuncia de la di-rectiva del Sindicato del c. Montero Berry, medida acor-dada para no obstaculizar el ingreso a la organización de algunos trabajadores del taller de Salvador López, quienes consideraban que la presencia de un comunista en la Directiva del Sindicato

era motivo para que ellos y ro Berty ha puesto una vez más de manifiesto lasinceridad y el desinterés con que los comunistas trabajan en las organizaciones obreras, deseando únicamente la unión v la organización de los tra-bajadores de todas las ideas y tendencias. Ayer fué la re-nuncia del c. Bermúdez, de la Presidencia del Sindicato. Hoy es la del c. Montero

Berry, de una de las Secre: era motivo para que enos y Berry, de una de las Secre-algunos otros trabajadores se tarías. Nosotros esperamos negaran a sindicalizarse. La que los trabajadores com-actitud del camarada Monte-tro Berry ha puesto una vez do, que comprendan que las rencillas de carácter ideológico no ayuda los trabajos de organización sino que dividen. El c. Bermúdez, por su lucha y tenacidad en organizar a los trabajadores de la construcción ha sido echado a la calle de una de las construcciones de Berto-lini. Y los trabajadores de la construcción se han dado vez peores.

cuenta que aún no tienen la suficiente fuerza para res-ponder con dignidad a estas represalias, y para dar un apoyo efectivo al c. Ber nú-Es que no hay la posibilidad de se repitan los despidos contra los principales dirigentes del Siudicato? Sí. Entonces los trabajadores de la construcción, ebanistas, etc., etc., deben abandonar ese absurdo distanciamiento ideológico, en tanto que las

### caso del c. Bermudez de obras de las construcci

múdez ha sido despedido del trabajo de construcción de Bertolini. La causa es sencilla. Bermúdez ha sido uno de los principales organiza-dores del sindicato de trabajadores de la construcción. Ha sido por su tenacidad y su lucha que el Sindicato ha podido organizarse. Una carta que envió a los maestros

nes para acercar a estos trabajadores a la organización, fué el motivo inmediato de su despido.

Ya está en la calle. El sacrificio del trabajo, vale decir. de sus medios de vida, exige de los trabajadores de la construcción unir filas y aprestarse a la defensa.

#### (Goicoechea) De Guadalupe

dad y los del cantón de Moravia se están organizando con el fin de defender sus intereses, pues han compren-dido que disgregados nunca podrán tener éxito en sus luchas. Hace algunos días

celebraron una maguifica reunión en la cual se eligió Directiva, la que componen elementos muy bien preparados y serios a la vez. Así nos lo comunica nuestro activo corresponsal en Guada-

### De Sta. Cruz de Guanacaste

Los sabalieros, infozos de la terriole explotación de que campo y peones de establos y lecherías, etc., cstán haciendo los trabajos preliminares para formar un Sindianes por parte de sun proportion de que campo y peones de establos por la companio de que campo y peones de establos por la companio de que campo y peones de establos por la companio de que campo y peones de establos por la companio de que campo y parte de campo y peones de establos por la companio de proportio de proportion de proportio de proporti Los sabaneros. cato a fin de terminar con

mozos de laterrible explotación de que

### Del Gremio de Panaderos de San José

cute ampliamente la cues-

Tenemos noticias fidedig- tión de la pesa del pan que nas de que el Gremio de Pa-naderos de esta ciudad dis-naderos de esta ciudad disdio. Oportunamente dare-mos detalles de ese asunto.

### Comité Pro Defensa de trabajadores de Páraiso

no creemos que hayan ter-minado su labor y hayan

Quisiéramos saber qué descuidado la organización nuevas actividades tiene ese esa, que pone de manifiesto Comité en esta fecha, pues el nivel cultural de los trater- bajadores de Paraíso.

### "TRABAJO"

Organo Central del Partido Comunista TELEFONO 2410 Costa Rica

APARTADO No. 1386 San José

EDGAR CARVAJAL AURELIANO GOMEZ

GUILLERMO GREEN D.

Compre y Léa TRABAJO

#### Los deportes como rentas para los colegios

En los Fatados Unidos todos les deportes de los colegios, o producen grandes entradas monetarias o por lo menos pagan sus propios gastos, y solo muy pocos de ellos pueden situarse en lugaree en donde se puede cobrar un derecho pos estar en un tren que corraparalelo a la regata, por ejemplo-¿Por qué no construir gimnacios con graderías para espectadores? ¿Por qué tadores? ¿Por qué procurarle rentas propias a nuestros de portes colegiales?

#### Soccer Foot-Fall

Con el juego del domingo pasado dió fin la temporada de Soccer Foot Ball correspondiente al año 1936. El resultado fué un poco peor que lo que se esperaba, pues si es cierto que el triunfo del Herediano era indudable, hasta donde las cosas pueden ser indudables en deportes, también es cierto que el re sultado reveló una condición desastrosa que no es la que corresponde a la Liga Deportiva, pero que sí es la que corresponde a su goal-kee-per González. Este señor, o se entrena con todas las de ley, como para realizar un come back, o que se dedique al Golf o al Hand-Ball.

Se dice por ahí que Boni-lla regresará dentro de poco, y que tomará parte con el Herediano en próximo campeonato. Nosotros lo dudamos, pues la situación económica de Bonilla no es como para quedarse en Costa Rica atenido a un sueldo de C 83 como maestro en alguna escuelita rural por ahí, en vez de tantear su suerte en alguno otro país en donde sus técnicos balonazos sean pagados por lo menos como para que le permitan vivir decentemente y no con los codos rotos y con ham-bre, como viven los maestros de nuestro país. Pero si Bonilla regresa para radicar se en Costa Rica, ello signi ficará que el Herediano ali neará un equipo de tanto ca libre futbolístico como los de sus mejores días, todo sería cuestión de poner a Bo. nilla en su puesto de centre

half v pasar a Varela a la derecha; ambos, y el gran Sandoval, constituirían la mejor línea media del país, y una línea de hierro en cualquier lugar del mundo.

Por fin se resolvió en la mejor forma el problema de la secie de juegos, entre La Libertad y el Cattagiués— los dos equipos que empata-ron con un total de 18 pun' tos cada uno para el campeo. nato nacional del año en curso: el Domingo entrante será el primer juego de la serie y los otros dos en fe' chas que nos consideren des ventajosas para ninguno de

#### Boxeo

Schmelling y Braddock se enfrentarán en junio del año entraute en disputa del campeonato mundial de to dos los peros, dejándose a un lado la anunciada pelea Louis-Braddock «no title» – pelea en que Braddock no arriesgaría su campeonato. —Si Louis y Braddock hu-biesen luchado antes de ju' nio, y Louis obtiene una vic' toria más decisiva que la que el alemán pudiera obte-ner en junio sobre el mismo campeón Braddock, ello le daría varias ventajas a Louis sobre Schmelling en su pe lea de revancha en que posi blemente se disputen el cam' peonato mundial.

#### Olimpiadas Centroame. ricanas y de países del Caribe

En uno de los diarios se publicó una especie de proyecto de programa de las próximas olimpiadas de los países del Caribe. El progra' ma es más o menos comple to, pero adolece de dos fallas lamentables: no anuncia eventos de remos ni boxeo Ambos deportes, como todo el mundo sabe, son amplia mente cultivados en México, Cuba, Puerto Rico, Pana má, etc., y nunca han sido excluídos de ningún progra de la cultura ma el forte para la cultura programa de la cultura programa de la cultura programa. ma olímpico mundial.

IMPRENTA -

#### NO BIBLIOGR FIA PAR Nuestros Males por el Dr. C. Pupo

años el Dr. Pupo: «Enferme dades evitables«. Y uno de los propósitos de esta segun mité Consultivo del Partido Cortesista de exponer «al-

«Nuestros Males» es una obra voluminosa y abigarrada que hace pensar en una de esas sobrecamas de retazos que confeccionan las amas de casa industriosas. con los pedazos de tela de seda y de zaraza que han quedado al cortar los trajes cie de almanaque en el que signos del zodíano y la corcipe de Gales, hasta la recede plata o para las hemorroides, y en cada página un chiste verde o un chiste in-

Y si no hojeemos el pesa do mamotreto que el autor dedica a los educadores, los tenedores de Bonos del Banco de Seguros y a nuestra juventud. A la cabeza de la Introducción, campea antiguas internas dentro de la cnal esparce su luz una candela. La ilustración nos da la escasa luz que se permite dar a nuestros educadores encerrados dentro del pobre marco en que los me te el miedo a perder su puesto, y nos hace pensar también en la poca luz que el presente libro puede ofre-

cer a nuestra juventud. Como decíamos, en el libro del Dr. Pupo el lector encontrará de todo: a la par unas consideraciones alrededor de la «sugestión», hay un caluroso elogio a don Ricardo Jiménez; los libros. los periodicos, los bulevares de París, el rastacuero, la Escuela Normal y el profe-sor que hacía llorar a sus "miríficas" discípulas; los tricocéfalos, Charcot, el Komintern, la Divina Comedia, la malaria, el rey de Siam que hizo enterrar en un ataud de oro al Dr. Schapi ro; higiene mental, recetas pedagógicas, la apología de don Ricardo Jiménez, la del actual Presidente Cortés, la de don Carlitos Brenes, un ensayo sobre gordos y fla-cos, un canto al agua un poco menos lírico que el de

cundo galeno no ve ningún síntoma grave desde luego que si bien es verdad que en Costa Rica mueren 12 mil individuos anualmente, en cambio nacen 24 mil· una pieza de teatro rápida acerca de la sífilis y el salvarsán, etc. etc. etc. De seguir enumerando los a-untos que el Dr. Pupo trata en su libro, como para copiar un diccio-nario Larousse. Bueno es añadir que el conjunto está ilustrado con gráficas, fotografias, cuentecitos, anécdotas, pullitas contra el comunismo y párrafos enteros dedicados a defender a las Compañías Eléctricas y la sumisión del autor a e las, a pesar de ser miembro de la Junta Nacional de Electricidad. No queremos tampo-co dejar de comentar su apología a don Felipe J. Alvarado a quien él considera no como uno de "nuestros males", sino como a uno de los grandes benefac tores costarricenses, y lo cita con la misma unción con que el autor de "La Moral en ejemplos históricos" cita máximas de Benjamín Fran klin. El Dr. Pupo no en cuentra nada que censurarél que tan exigente se vuel· vs con los pecados veniales de quienes no son gente de su devoción-en don Felipe J. Alvarado, que para el au tor es uno de los hombres que más han contribuido al desarrollo del país eon sus grandes empresas y con su meritísima actuacion en la política. He aquí las palabras de don Felipe que, de oro para el Dr. 1 120 'Sigo sembrando. Siem re

ptimista. Siempre buscanlo en los productos de la tierra el dinero que, necesitamos traer al país. Precisamente estoy haciendo buenas siembras de banano en la zona del Atlántico, que serán una hermosa realidad dentro de uno o dos años, Tales palabras le parecen al Dr. Pupo el non plus ultra de la sabiduría. A qué de cir que el elogio a don Felipe está ornado con su res-

peetiva fotografía? En este elogio está condensado el espíritu que anima el libro del Dr. Pupo.

Y todo aquel que no haya seguido las luminosas huellas de don Felipe, merece el desprecio del autor de «Nuestros Males».

### **■DE ADMINISTRACION**

A los lectores de «Trabajo» en Limón

Se les hace saber que el compañero Enrique Mora Mora es el encargado de la venta del peri dico en ese puerto, así como de todo lo que con el periódico se relacione. Para quejas, informes, da s, etc. los interesados pueden encontrar a nuestro Agente de las 2 p. m a las 4 p. m. los lunes, mar tes y miérceles en casa del compañero Rogelio C. Mendoza, sita frente al Almacéa Municipal.

## miedo anvirtió en facista a don Miguel de Inamuno que pide apoyo al Presidente de la

tos dos viejos intelectuales, Miguel de Unamuno, ex rec-tor de la Universidad de Salamanca y Nicolás Murray Buttler, Presidente de la Universidad de Columbia (E.E.U.U.) que se han con-vertido en defensores del fa-cismo. Significativo deci mos, porque ambos, ya en la ancianidad, renuncian a sus ideales democráticos y refugran, su decreptiud en la fuer-fascista, que es fé en la fuer-fa bruta, eu el máximo irrespeto a los valores de la cultura. Y ambos son diri-gentes universitarios. Es decir, hombres conectados con las labores de la cultura y con las generaciones jóve-nes. Y esto es lo que los desnes. Y esto es lo que los des-concierta, la fuerza en fropel con que las nuevas generaciones irrumpen en la vida, para tumbar ídolos y crear, en gigantesca tarea de creación, un mundo nuevo, e más justicia y de mayor libertad!

mayor libertad!
Cnando lo más valioso de
la intelectualidad española
se enfia con el pueblo en la
defensa de la democracia,
Unamono, perdido el ritmo
de su conciencia, contribuye con su dinero para el man-tenimiento de las hordas salvajes fascistas que la solda-desca traidora maneja como instrumento de sus ambicio-

do como un ejército de sal-vación de la cultura occiden-tal. Decía Unamuno: "Cuan" vacion de la cultura occidentol. Decia Unamuno: "Cuande la cultura occidentol. Decia Unamuno: "Cuande la cultura occidende la cultura occidende la cultura occidente la cultura de la cultura
gos en amos, no puede desearse para el país situación nuno, el bolchevismo,
más lamentable. La castamilitarista es una amenaza
militarista es una amenaza
social. El cura, cuando senue dorio en París, 1925.
opone a las ideas avanzadas, Publada en Repertorio
sólo se vale de excomunio Amelano, hace 10 años-)
nes que inspiran ya risa una. nes que inspiran ya risa uni-

ded, o cruss nosotros los cura reaconarios espa-noles no en la contentado con las econniques, sino que har contido las igle-sias enformas) Y no hay casta más igrante, ni supersticiosa, i enemiga del intelecto, qu'la de las ar-mas. Primo Rivera es un mas Prime Rivera es un tonto muniz. Un triste muñeo del ro, del verdadero ano despaña, un loco de la companio del la companio de la companio del la companio de la companio del companio del companio de la companio de del rey? Estierta occasion le hablana i de la pena de muerte... Idecía que era necesaria, le en todos los países la eptaban, hasta en la misn Francia, donde fusilamien... Nosotros, que emplmos el garrote: se da la mete sin profusión de sangre ¿Qué opina Ud. de un hoore que esto dice? En otra asión, cuando se escatero en Marruecos inos primeros, el rey se

"Estara la carne de gares trogloditas.

Y órgase lo que en 1925 en Mariecos, es la obra pensaba Unamuno de la sol- imbéri el militarismo, de dedecea, que hoy quierce pae do orgo necis. Ese loco, sur ante la opinión del mun- se epiptico de Martínez do como un ejercito de sallegrad nfundir en las cla-Per el miedo es contagio-

## caments eritiempos que corrent perol militar les pone a essads un canón por delante, un la actualidad, observos nosotros. Amistata de IIII. Amigote de HITLER

hubiera est do en M drid cuando estalló a revuelta de los militares traidores, se habría declarado partidario del Gobierno, una vez segu-ro de que all no iban a lle-gar tan así ni más los rebelgar tan asi ut mas los rebel-des. Pero como estaba en un lugar del cial se adueña-ron enseguida los rebeldes, tuvo miedo, y por miedo les entregó su cociencia. De nada le valió h ber escrito tantas páginas el contra del tas frases valerosa: a la hora de la prueba se portó como cualquier alferecito como cualquier affectio co-barde de esos a quieres Fran-co cogió por las charreteras y a puntapiés o a lugaños lo obligó a abrazar la causa de la traición contra Espa-

¡Pobre Uuamuno! Loque en realidad inspira abuté es lástima, al imaginarlo de parte de este general Mela que mandó a la policía a ametrallar a los muchaches estudiantes que fueron a re-cibir a don Miguel cuando volvió a España de su des-tierro; o defendiendo la mis-ma causa de "ese loco, ese epiléptico de Martídez Anido". Hoy proclama, de pu-ro miedo, salvadores de la cultura occidental a los mismos que en otra hora llamó imbéciles militares de Marruecos. Hoy es Unamuno, y no Martínez Anido, el que y en el mundo la especie de ninsula esa casta que antes vendrá el juicio final, pues

lero, Osorio y Gallardo, Machado, Alberti, etc., son algo así como los jinetes apocalípticos. ¡Pobre don Miguel! Más le valiera haber tomado para

sí el mismo consejo que él diera a Azaña: el suicidarse.

Forma coro con el borra-cho de Queipo del. Llano y lanza llamamientos al mun-do. ¡Pobre don Miguel de Unamuno y en lo que paró tauta invectiva contra los militares y la clerigalla y tanto creer que él sí conocía bien la entraña del pueblo español! Cuando el pueblo español lo puso a prueba, tuvo miedo de los centuriones y de los criados y lo ne-gó como Pedro a Cristo ango como Pedro a Cristo an-tes de que el gallo cantara tres veces. Pero se arrepen-tirá don Miguel como el apóstol débil? Y cosa curio-sa es que haya buscado eco en el viejo Presidente de la Universidad de Columbia (Estados Unidos), Nicolás Murray Butler, quien ya en el año 33 se inclinó agrade-cido ante Hitler, porque és-te lo invitó a un lunch y le pasó la mano por su vanidad de educador. Y mientras el Rector yanqui saboreaba y engullia las golosinas preparadas en la cocina del Puehrer, olvidó que había ganado el Premio Nobel de la Paz y se iuclinó aute el jefe del nazismo alemán que hibía internado en los cam-pos de Concentración a tona forma y que había des-terrado a todos los hombres de ciencia que no corrieran a poner su saber en las filas de las tropas de asalto.

facismo en Estados Unidos se ha dirigido Unamuno, a aquellos que él sabe que pe-lean hoy por la causa que él combatió. ¡Mugray Butler y Unamuno! Dos aucianos que al final de se soliciones que nente se ponen a hacer zalenente se ponen a hacer zale-mas ante lo que en sus es-critos y prédicas desprecia-ron; en dar por bueno lo que ayer tuvieron por pésimo, que se-refugian en el am-biente mortecimo de sus cuartos de estudio y sueltan letras sombras de ideas. ¡Unamuno, a quien Bagaría dibujara alguna vez con la frente embellecida de laurel y acompañado de la lechuza minervina, se pone en 1936 al nivel de los rifeños que asesman al pueblo español, y es un triste muñeco de los y es an triste muneco de los verdaderos amos que tendría España si Franco lograra dar remate a su traición: Hitle: y Mussolini! Borracho de miedo ha cogido sus laureles y los ha repartido entre los generales traidores. griego haya huído para ceder el lugar a uno de esos vampiros dantescos de las tradiciones brujas de la Es-

Don Miguel de Unamu-Don Miguel de Unamu-no, antiguo Rector de la Universidad de Salamanca, se ha convertido en defen-sor del militarismo español y por lo tanto del facismo; Nicolás Murray Butler, Pre mio Nobel de la Paz y Pre-sidente de la Universidad de Columbia está conforme con que se echen de su puesto al profesor Jerome A. Klein por su protesta contra una conferencia pronazi y hace el juego al Patronato de la Universidad compuesto en su mayor parte de poderosos miembros de bancos y de fabricación de armamentos, tales como Marcus Hartley A los simpatizantes del Dodge, Presidente de la Re-

mington Arms, que produce la tercera parte del material de guerra de los Estados Unidos y Clarence M. Woolley, que obtiene muy jugo-sas ganancias de las plantas de explosivos de los Du

Unamuno ha buscado apoyo en Nicolás Murray Butler, porque ha visto en él a un individuo contagiado de su misma debilidad. El antiguo rector de la Universidad de Salamanca que ahora exalta a Franco, pide so-lidaridad al Presidente de la Universidad de Columbia, que se sintió muy complacido de que Hitler lo invitara a un lunch y que con calor defiende a la Directiva del Patronato del estableci-miento, compuesto de banqueros que se enriquecen con la fabricación de gases venenosos y de armamentos A través del Océano Atlán tico estos dos compactes de la cultura se tienden sus ma nos de viejos ya tembloro' sas. manos que en el minu' to decisivo no han sabido deiender lo que sus plumas de escritores y sus labios de profesores proclamaron tan' tos años como excelente.

Ignoramos la contestación de Murray Butler a don Miguel, pero no sería extraño que se hiciera eco de las protestas de éste ante los actos de los leales que defienden sus legitimos derechos, él que nunca protestó de que Hitler estuviese de acuerdo en que la palabra "pacifismo" debe sersuprimida del diccionario ni del encarcelamiento y maltrato infligidos por el Gobierno de éste a los alemanes pacifistas, a pesar de haber aceptado, hace unos años el Premio Nobel de la

#### Requisitos par denunciar de acuerdo la ley promulgada a los treinta dias del mes de Noviembre de 1936

requisitos per centurciar de 1º.—Se requiere ser varónstariense (nativo o naturalizado), tener más de hte atis o ser emancipado, y no poseer 20 o más ktácas de terreno.
2º.—La solicitud de adjucción si hace al Juzgado Primero de lo Contencios deniestrativo en papel corriente y debe contener nombt, apellido, estado, edad y vecindario del solinte; discripción del terreno, naturaleza, situaciomedida y linderos. Expresará además si contienosques llanuras o rastrojos, si está curzado por ray si esta en las vecindades de un camino, rio, fecarril opoblado; declaración de que en el lote noy viviradas, cultivos o memejoras de ninguna clasalvo qui sean prop edades del solicitante, caso en enal deben indicarlo; declaración de que solicita el 2 de tiera con el objeto de establecerse en él y ovarlo, y no con mira de lavorecer a otra personacelaración de que no procede en calidad de agende ningua persona, si está ligi da a ella por nin conproniso para cederación de las inerra el benetito de las maderas; declaración de que porición o lleva en mira el propio, y que no ha corido ni corraerá compromiso por el cual pueda par atoro elterreno.

Al eserito de solicitud perá aconpañarse: constancia del nacimiento del ariginario de la cual resulte que tiene 20 aplumpidos constancia de que compromiso por el cual pueda par atoro elterreno.

Al eserito de solicitud perá aconpañarse: constancia del nacimiento del proposo constancia de que tiene 20 aplumpidos constancia de que constancia de q

nen las oficinas públicas la obligación de extenderlos en papel cemún y sin cobrar hingún derecho El denuncio podrá ser rechazado: a) si el lote está en poseción de un tercero: si satá comprendido en una área prohibida; si hay otro adquirente de fecha

anterior; si el terreno es de propiedad particular. La Secretaría de Fomento es la encargada de

hac r la adjudicación. En los lugares donde hay más de 25 lotes denunciados, cercanos unos de otros, que formen un núcleo de más de 150 habitantes, la Dirección General de Obras Públicas deberá; a) trazar el camino o cami nos indispensables para la rehabilitación de la región; b) determinar el area de la población, y practicar la división en lotes, d signando los que han de servir, para plaza. Iglesia y Escuela; c) proveer de agua el vecindario si ello fuera posible, dentro de los medios de que se d sponga. Todos los denunciantes tienen derecho a un lote de diez metro de frente por trein-

ta de fondo en el área de la población.
Los títulos (escrituras) otorgados de acuerdo con esta le, no devengan derecho alguno, ni siquiera el

de inscripción
La Secretaría de Fomento, de acuerdo con el artículo 13 de la ley, tiene la obligación de preparar-

e imprimir fórmulas de solicitudes que tengan todos los datos y requisitos exigidos por la misma, las cuales deberá repartirlas profusamente por todo el país med ante los Gobernadores y Jefes Políticos, quienes deberán entregarlas gratuitamente a los que las soli » citen (naturalmente mientras el Gobierno no haga esas formulas, la solicitud se puede hacer en un peda-

Las firmas pueden ser autenticadas por abogados, pero los Jefes Políticos y Gobernadores tienen la

El terreno debe tener una forma rectangular y si está centiguo a las vías de comunicación de cualquier clase no podrá tener un frente mayor de la cuar-ta parte de su fondo; salvo el caso de que se trate de terrenos rodeados de aguas fluviales o que la natura-leza de los mismos no lo permita. En cada esquina debe el solicitante fijar un mojón y unir todos los mojones por carriles de 4 metros de ancho.

No son denunciables las siguientes tierras: a) las que así hayan sido declaradas por el Poder Ejecutivo; b) las costas marítimas que el Poder Ejecutivo conside re necesarias para la construcción de Ciudades y Puertos; c) las riberas de los ríos navegab es por embarcaciones mayores hasta una línea trazada a diez metros de la línea de las aguas y paralela a ésta. El Poder Ejecutivo puede declarar indenunciable cualesquiera ribera; d) las riberas de los ríos navegables por embarcaciones menores en todo el espacio necesa-

Pasa a la 6a. Pág.

Discurso de L'enin en 1903

LENIN no ha arruinado a RUSIA

blandole a una assimblea de babiceas.

Deto comentar todavia otra cita del mismo diputa
do Martin. Me refiero a la del noticomunista Sombari, enemigo de Lenia posiblemente por razón de an complejo de in-

Dos contradicciones más

# Templo

Viene de la tercera página

Este templo es una lec-ción: nos habla de los bueunos pocos gamenales ricos; los tuenos larguidecias y perdiendo su esclander los-

del temple: Les nore que son de l'estat la Casa de Dios; nos dian dar, como der ya brabian perdido la fet los son bres campesinos tentas les capaz el alma popelar bres campesinos tentas les capaz el alma popelar pobreza y aun miseria. Al fin el temple estavo le vinuado Unos veinticinos años más, y se culocaba el último moradas cigoas de hombies más, y se colocaba el último moradas dignas de hombres wentanal, regalo de non de ay que el templo gótico no se tratos ticachones descrei-levantara aislado en medio dos, quien, próximo a las de la probeza y el atraso muerte, no escolaro muy di-lobba le, sino conectado limpia su conciencia y quiso en su esbelta arquitentura, congraciarse con el Angel

He aquí el templo magrífico de este pueblecito casi miserable. En sus amplias naves una multitud desposeida va a implorar el pon gar porque sus deudas les seen perdonadas; pero los ricos a que es les deben va no saben perdonar las dev-

nos tiempos en que la tierra vo.

En vano es solutionen lenian casa pri pia y por lo
cursos para la terminación tento se potiti persar en le

> en su esbelta arquitectura, con la cisa de eoseñanza, con el hospital, con la casa cuna con el centro de artes y ciencias, ecustruidos todos por el migno esfuerzo de los hombres! Y todavía más hermoso fuera si el espíritu cristiano unica razón de ser de este templo, asentado en el publito, se vivlera aquí intensa nente como caridad hacia el prójimo.

Entonces no viemos e tenían cafetales cuando ese pobre viejecito e aca daban limosoas en oro ba de salis del tem, don ralaiglesia en construcci na regando, y quoe hi designa en construcció na regando, y quoe hi designa, se van agortaca biendo liggar horras en combras de las dos tor ambas pieros y sucunda de las dos tor anga historia divisió.

Anateri.
Se mantienen indeuncies los terrenos a que refieren las siguienes les que tuvieron en mira protección de las guas: , 68 del 16, de Junio 1923; No. 37 del 19 de 19 de 1908; No. 44 car de Junio de 793; No. 37 del 30 de Junio 1908 La ley de caesas familia quedó derogada

Viene de la 3a. Pág.

¿Qué hacer con la chiquita? Pensar en la Noche Buena era una pesadilla para la buena señora, Pero doña Anita tuvo una idea salva lora: ¡Pipal, Papa, la muñeca del año pasado, ya pelona y andrajosilla, se aburria, olvidada a la malsana curiosidad de rat nes y cucarachas, en un riucón ue la alcoba, sobre el antiguo armario.

Sin que Angelina se diera cuenta,

Pipa, envuelta en dos hojas de periódico, fué a parar a la casa de una hada: la de la nifia Carlotita. la modista que sabe arreglar trajes de boda para las novias de los pueblos

La oiña C rlotita hizo milagros: vistió de nuevo a Pipa, con un lindo vestido de zaraza floreada; le arregió una linda melenita de oro: le pintó de negro, en dos Sinos arcos, las cejas; de rosa, las mejillas; de carmín los labios. La dejó maravillosa, como la Ceniclentilla en el salón del palacio real; ¡sólo le faltaban las zapatillas de

En cambio lucía unas de gamuza ro-

ja Para completar la ilusión, muy metidita en una caja de cartón, parecía acabadita de salir de la fábrica de juguetes que dicen tiene San Pedro alla en el cielo,

¡Y vino el Niño! ¡Q ié cara la de Angelina cuando encontro en el rincón la Angelina cuando encontro en el rincon a muñaca de sus ansias! ¡Para qué decir que se la comió a besos! Todo el vecidadio saludó a la recién venída con aplausos y elogicis. Doña Antia irradiaba pl ex mez-ladorcon misteriosas aires de triunfa-

Por la noche, al acostarse, doña Ani-ta le hacía devotas refiexiones ala chiquitina: «que le diera gracias al Niño Dios,

muñeo: que cía ser obediente» y n cosas tás. . . Angelina, que esouch ba, mu abiert los ojos, como vien ba, mu abient los ojos, como vici asombre en el lin de la alcoba, se corpor en su citta y, con vocecita o gada yina en ato quijumbrosa, co di noi mente ajo: «Mamita, digal-Niño los jal! me hace el favor, cel año atranta Laje vuelva a traer a